
・医療機関 20 (48.8%)

・介護機関 21 (51.2%)

　　・その他 0 (0.0%)

２．　現在，従事されている職種をお聞かせください。

　　　・保健師 0 (0.0%)

　　　・看護師 16 (39.0%)

　　　・ケアマネジャー 10 (24.4%)

　　　・相談員 3 (7.3%)

　　　・社会福祉士 2 (4.9%)

　　　・リハビリスタッフ 4 (9.8%)

　　　・薬剤師 2 (4.9%)

　　　・歯科衛生士 3 (7.3%)

　　　・その他 1 (2.4%)

３．　今回の研修はいかがでしたか。

　　　・よかった 40 (97.6%)

　　　・どちらともいえない 0 (0.0%)

　　　・よくなかった 1 (2.4%)

　　　・無回答 0 (0.0%)

研修参加人数：４４名

 令和５年度 入退院支援連携強化研修会（ガイド編）

アンケート集計結果　

ｎ＝ ４１ （回収率：９３．２％）

職種別参加人数

１．　所属機関をお聞かせください。

　　　（介護福祉士）
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　【ご意見等】
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　　ました。

自分とは違う職種の方の視点から見た認識のズレを知ることができて，今後自分が連携するときに気をつ
けたいと思うことができました。

他職種の方の考え方を聞けて貴重な体験ができた。

テーマがよかった。

多職種で話し合えてとても勉強になりました。

もう少し時間があったらいいかな。

他職種の考え方や知りたい事，疑問などをたくさん聞きこれから入退院に関わりをしていく中での伝え方，
目標の決め方を考え直す機会となった。

施設として色々な職種の方と話す事ができてよかったです。歯科衛生士さんの話はとても良かったです。

他職種で事例検討グループワークすることで顔の見える関係つくりの機会となった。

他職種の方との交流が出来よかったです。

各職種での話がとても勉強になった。退院をみすえた関わりをしていきたい。

どういった場面でズレが生じるか多職種の話をきけた。

【介護機関：看護師からの意見】
多職種の思い考えをきくことができて勉強になりました。

【医療機関：看護師からの意見】

ディスカッションが活発にされて，とても楽しく学ぶことができました。

グループワークで色々な職種と交流ができ良かった。病棟看護師がもっと出ればもっと良い。

同じ悩み，疑問を持っていることが，わかって少し自信がもてました。

医療の現場の話を聞けました。

他職種での意見をきけて情報提供時に気を付けようと思える研修となった。

【ケアマネジャーからの意見】

様々な職種の方の立場から意見をたくさん聞く事ができすごく勉強になりました。

他職種の方とお話しができ共感することができた。病院で勤務していると在宅のことが少しうすくなっていた
ため，在宅側の考えを聞く事ができてよかったです。

病棟看護師さんが在宅に戻ったあとの生活を気にしているということがわかり，直接支援している看護師と
のやりとりできると嬉しいと思いました。

他の職種の方の意見が聞けました。お互いに思う事が理解できた。

グループワークを各職種から様々な意見をきけてとても良かったです。ただ入退院支援というところをテーマ
としてワークを行っていく時に事例の中身について入り込みすぎてしまってテーマにそったワークができてい
ないと感じたので，ファシリテーターの軌道修正があればと思ってしまいました。

様々な意見や思いは聞けた。

多職種の方々と話ができたのが，よかった。

【相談員からの意見】

【社会福祉士からの意見】

他職種の方と退院に向けてのお話しができて大変勉強になりました。今後，病棟看護師として退院に向けて
の関わりで意識していけるよう頑張りたいと思いました。

他職種の方達の意見，考えを直接きくことができて参考になりました。

よくある事例から発展させ意見交換ができました。すごくよかったです。

地域包括ケア病棟の看護師です。地域へつなぐ役割として在宅チームとの連携強化，患者中心の退院支
援は必須ですが，なかなかうまくいかないのが現状です。研修の中では（違う研修でも）看護師は忙しいか
ら会えないという声が聞かれる。私達はそう思っていなかったので，もっと対面で話す機会を設けたい。

他職種の方の意見や看護師とのやりとりのしづらいケース等，具体的に知る事ができ院内だけではなく外
部の方達ともよりよい関係性を築けるよう普段から意識しようと思えました。また改めて退院支援について
考える事ができ今後につなげていきたいと思えました。

色々な職種の人達とのグループワークはとてもよかったと思います。色々な意見を聞けたので参考になり



・

・

・

・

・

・

・

・

・

・

４．　今後，入退院支援連携について，どのような内容の研修会を希望されますか？
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今後もグループワークで話し合えるとよいと思います。

もっと多くの職種の方の意見を聞きたい。

今回初めて参加させていただけたので，また同じような内容で参加したいです。

入院や退院を後で本人から聞く事がありますが，どこかで関われたら良いと思っています。今日の研修も患
者さんの生活を良くするための色々な意見がありました。こういう機会があると参加したいです。

病棟看護師，介護福祉士をよんでほしい。

様々な職種の方からの意見を聞く事が出来て良かった。又あったら良いと思う案も今後は増えるように考え
てみたいと思いました。

単純に交流会

退院前カンファレンスの色々な事例ケースの共有

【在宅での介護サービスについて知りたい】

介護サービスについてや介護度によるサービスの内容の違いや在宅でのサービス調整の仕方などが知り
たいです。

グループワークで事例について理解をさらに深められる内容

入退院のカンファレンスについて，薬の連携について

【研修方法の希望】

多職種の連携について

現場の看護師セラピストに介護の現場の実際を伝達できる内容の研修はどうでしょうか。

医療側（病院側）に求めていることを知りたいです。

もっと集まる機会を作ってほしい。ゴールのイメージを共有していきたい。

また多職種で顔の見える研修が増えるといいなと思いました。

ロールプレイ

【薬剤師からの意見】

看護師やケアマネが感じている課題とリハビリで感じている課題にギャップがあり，そこを学べた事がよかっ
たです。具体的に入院時カンファレンスを開いて，ケアマネやリハビリなどが情報共有できると本当によいと
思いました。

医療介護機関，両方の意見を聞く事ができ，また経験年数も様々でたくさん学びがありました。

他職種の意見交換はよかったです。共感を受けてもらったと感じています。
【リハビリスタッフからの意見】

在宅と医療（病棟），ケアマネとMSWと病棟との共働，今回の機会の研修

介護分野，サービスの種類がしりたい。

【介護福祉士からの意見】

看看連携について（2件）

今回のように他職種の方とのグループワークができる研修がよいと思いました。

【参加職種の希望】

普段受ける側である事が多いので，急性期の方との情報交換ができてよかった。

【歯科衛生士からの意見】

多職種でのグループワークは初めてでしたが，色々な意見が聞けた。口腔への関心ももっていただける事
が知れた。

対面での研修でグループワークできたのがよかったです。顔の見える関係作りが大切だと思います。

他職種との研修会に初めて参加をさせていただきました。１人の患者さんの為に色々な職業の方が同じ
ゴールをめざす，歯科衛生士として今後の関わりを深くしていきたいと思いました。ありがとうございました。

【事例検討・現場の実際の共有】

他の職種の考え方を知る事ができました。やはり顔の見える関係が大切だと思います。

今まで知らなかった他の職種からの視点や知りたい情報を知る事ができた。
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集合研修がよいです。

とても勉強になりました。他職種の方の意見が聞けて良かったです。

久しぶりの医療関係者の方とワークができてとてもよかったです。

【感想】

一つの考えにとらわれずにしたいです

【次回にむけてのご意見】

GWで事例の深堀り，事例検討になりかけてどうしようかと思いました。

GW１回目のファシリテーターさんがもっと話を深めていってほしかった。

ご協力ありがとうございました。

５．　その他，ご意見・ご質問等がございましたらご記入ください。

とても参考になりました。

初めて参加しましたが，とても有意義な時間でした。ありがとうございました。

また機会がありましたら，参加したいと思います。ありがとうございました。

学びの多い研修になりました。本当にありがとうございました。

大変勉強になりました。在宅，医療は患者中心です。また参加したいです。

参加できてよかったです。ありがとうございました。

貴重な経験，ありがとうございました。

今日の研修はとても良かったです。


